

AAP FNASCEE – Développement Durable

ASCE 47

Document final

L'ASCEE 47 a répondu à l'appel à projet de la FNASCEE Manifestation ou Action éco-responsable.

Nous avons prévu au total 4 activités à destination des adhérents pour les sensibiliser au développement durable, aux pratiques éco-responsables, à l'intérêt de préserver notre santé et la planète.

► **Le premier atelier intitulé « Atelier Eco-ménage » a eu lieu le 26 avril 2017.** Nous vous avons transmis le bilan, le questionnaire établi pour évaluer l'atelier et l'analyse de ce dernier.

► **Le second atelier intitulé « Atelier Cosmétiques Naturels » a eu lieu le 25 octobre 2017** et a regroupé 11 adhérents. Il a permis de repérer les substances toxiques dans nos produits cosmétiques et de se tourner vers des produits plus sains. Vous trouverez ci-joint le bilan de cette activité ([PJ 1](#)) et l'analyse du questionnaire transmis en fin de séance aux adhérents ([PJ 2](#))

Un autre atelier avait été programmé le 20 décembre 2017 intitulé « Atelier chocolat BIO maison » mais n'a pas eu lieu par manque de participants.

Lors de la réunion du comité directeur de l'ASCEE 47 du 19 janvier 2018, la notion de développement durable dans les actions de notre association a été appuyée. De même, au cours de l'Assemblée Générale du 23 mars 2018, un rapport particulier sur le développement durable a été proposé à nos adhérents ([PJ 3](#)).

Pour compléter les actions liées à l'AAP FNASCEE nous avons décidé de travailler sur plusieurs autres actions en 2018 :

- un atelier 100 % fabrication de cosmétiques naturels qui a eu lieu le 8 février 2018,
- une sensibilisation à la cuisine végétarienne qui a eu lieu le 24 mai 2018,
- la mise en place d'une collecte de lunettes usagées pour le recyclage,
- la mise en place d'un collecteur de médicaments périmés,
- la mise en place d'une Boîte à Lire à destination de tous les agents de la DDT 47.

► **Troisième atelier intitulé « Atelier 100 % Cosmétiques Naturels » a eu lieu le 8 février 2018.**

Il a été un complément à l'atelier numéro 2. Vous trouverez ci-joint :

- . le document de proposition aux adhérents ([PJ 4](#))
- . le bilan ([PJ 5](#))
- . l'analyse du questionnaire de cet atelier ([PJ 6](#)).

► **Quatrième atelier intitulé « Familiarisation à la cuisine végétarienne » a eu lieu le 24 mai 2018.**

Vous trouverez ci-joint :

- . le document de proposition aux adhérents *(PJ 7)*
- . le résumé de l'atelier *(PJ 8)*

► **Actions sur l'intérêt du recyclage avec la récupération de lunettes usagées et médicaments périmés.**

Des collecteurs ont été positionnés au niveau de l'accueil de la DDT 47. En ce qui concerne les lunettes usagées, un premier collecteur plein a été déposé chez Optic 2000 au mois de juin 2018. Compte tenu de l'engouement pour ce type de collecte, il a été décidé de laisser le collecteur à l'année alors qu'au départ, nous avions pensé faire une collecte ponctuelle seulement. Vous trouverez ci-joint le document proposé à tout le personnel de la DDT 47 sur cette collecte. *(PJ 9)*.

Pour la récupération de médicaments périmés, le collecteur est installé depuis le mois de juillet 2018 dans le hall d'entrée de la DDT 47 (et déjà partiellement rempli!).

Il restera aussi à l'année en place.

► **Enfin, mise en place de la Boîte à Lire de la DDT 47**

Cette action est réalisée fin juillet 2018. Nous avons récupéré un meuble et l'avons déposé dans l'espace entrée du personnel où se trouve la badgeuse. Ainsi, tous les agents de la DDT pourront utiliser la Boîte à Lire et la « faire vivre » en déposant et empruntant gratuitement des livres.

Vous trouverez ci-joint le message aux agents sur cette action *(PJ 10)*.

L'ASCEE 47 a décidé de miser sur le développement durable lors de ses autres manifestations.

Ainsi, lors de l'arbre de Noël 2017, les nappes en papier ont été supprimées sur les tables du goûter. Les membres du comité de direction avaient prévu du savon noir liquide/éponges/bassines et torchons pour nettoyer les tables. De même, lors de cette manifestation, une association nous a prêté des éco-cups pour éviter d'utiliser des verres en plastique jetables.

Pour l'Assemblée Générale de notre association, nous avons décidé d'acquérir des verres en verre qui seront utilisés lors de toutes nos manifestations pour en finir définitivement avec les verres jetables.

Enfin, il a été décidé qu'au prochain arbre de Noël de 2018, les décorations sur les tables seraient naturelles (des pignes de pin), et qu'un petit dépliant serait créé et distribué aux participants sur le thème du développement durable. Ce projet de dépliant est joint en PJ *(PJ 11)*.

En conclusion, le fait de répondre à l'AAP Développement Durable de la FNASCE a permis de réaliser des ateliers à destination des adhérents mais est allé bien au-delà.

De part les nouvelles actions en lien avec le développement durable qui ont été au fil du temps mises en place par l'ASCE 47, nous avons touché et sensibilisé toute la communauté de travail.

Aujourd'hui, même si les actions prévues pour obtenir les financements de l'AAP se terminent, l'ASCE 47 va continuer à porter la « bonne parole Développement Durable » lors de toutes ses actions et manifestations.

Développement Durable

L'ASCEE 47 a répondu à l'appel à projet de la FNASCEE **Manifestation ou Action éco-responsable**.

Dans ce cadre, nous avons prévu plusieurs activités à destination des adhérents pour les sensibiliser au développement durable, aux pratiques éco-responsables, à l'intérêt de préserver notre santé et la planète.

► **Le premier atelier intitulé « Atelier Eco-ménage » a eu lieu le 26 avril 2017**. Une douzaine d'ASCiste se sont retrouvés salle 46 de la DDT pour participer à cet atelier animé par Myriam Grim de l'Association Au Fil des Séounes.

La première partie de la séance a consisté à repérer sur les étiquettes de nos produits ménagers du quotidien, les compositions seines et les autres.

Attention aux METHYLISOTHIAZOLINONE !!!!!

Nous avons appris que beaucoup de produits que nous utilisons régulièrement sont mauvais pour la santé et pour l'environnement.

Fini la javel et les lingettes nettoyantes ! Alors, comment s'en passer ? Comment adopter des produits écologiques mais qui nettoient tout autant ?

Myriam Grim a passé toute la seconde partie de cet atelier à nous donner des conseils, des recettes et des trucs. Elle nous a précisé les endroits où l'on pouvait trouver à moindre coût les bases de nos nouveaux produits nettoyants naturels fabriqués maison (bicarbonate, vinaigre blanc ou encore savon noir liquide).

Puis nous avons réalisé de la lessive naturelle à base de paillettes de savon = très simple et très propre pour la peau et la planète !!

► **Le second atelier intitulé « Atelier Cosmétiques Naturels » a eu lieu le 25 octobre 2017** et a regroupé 11 adhérents.

Dans un premier temps, les contenants d'un grand nombre de produits présents sur le marché ont été examinés (gels douche, savons, shampoings, crèmes de visage ou protections féminines).

Les participants ont dû repérer les cosmétiques naturels et ceux faisant appel à des produits issus d'industries polluantes, pétrochimiques, ou à des ingrédients non biodégradables, comme les dérivés du silicone.

En seconde partie de l'atelier, Myriam a sensibilisé chaque participant sur l'utilisation importante de ces cosmétiques en faisant compléter un schéma représentant un corps humain où il fallait noter tous les produits utilisés dans une journée.

Chacun a pu ainsi réaliser qu'entre les gels douche, shampoings, après-shampoings, crèmes visage, crèmes corps, baumes à lèvres, dentifrices...., le nombre de cosmétiques utilisés quotidiennement pouvait atteindre 10 à 15 produits différents.

Myriam nous a ensuite expliqué que grâce à une sélection d'ingrédients simples et naturels, il était possible de préparer nos produits d'hygiène et de beauté.

Fini les parabens, sels d'aluminium, phtalates, polyéthylènes glycols et autres solvants ! Les huiles végétales, argile ou encore cire d'abeille vont servir de base à nos produits cosmétiques. Il s'agit de produits naturels et peu chers qui peuvent convenir à différents types de peau.

Après nous avoir indiqué diverses recettes de cosmétiques (déodorant, dentifrice, shampoing...), Myriam nous a proposé de fabriquer un baume (pour les lèvres, les mains et/ou le corps) avec de la cire d'abeille, de l'huile d'avocat et quelques gouttes d'huiles essentielles.

Chaque participant est reparti déterminé à se mettre « au vert » niveau ménage et cosmétiques, enchanté de ces après midi conviviales, instructives et bien animées par l'Association Au Fil des Séounes.

Un autre atelier avait été programmé le 20 décembre 2017 intitulé « Atelier chocolat BIO maison » mais n'a pas eu lieu par manque de participants.

La FNASCEE a versé à l'ASCEE ma moitié de la participation financière obtenue sur cette thématique (440 € sur 880 € au total).

En 2018, les ateliers développement durable continuent donc.

► **Le troisième atelier intitulé « Atelier 100 % Cosmétiques Naturels » a eu lieu le 8 février 2018** qui a regroupé 12 acsistes.

► **Actuellement, nous travaillons sur le montage du quatrième atelier intitulé « Familiarisation à la cuisine végétarienne ».**

Outre tous ces ateliers, l'ASCEE 47 a décidé de miser sur le développement durable lors de ses autres manifestations. Ainsi, lors de l'arbre de Noël 2017, **les nappes en papier ont été supprimées** sur les tables du goûter. Les membres du comité de direction avaient prévu du savon noir liquide/éponges/bassines et torchons pour nettoyer les tables. De même, lors de cette même manifestation, une association nous a prêté des éco-cups pour éviter d'utiliser des verres en plastique jetables.

Aujourd'hui, pour notre assemblée générale, **nous avons acquis des verres en verre** pour éviter de remplir les poubelles de plastiques jetables. Ils seront réutilisés pour toutes nos autres manifestations.

Enfin, il a été décidé qu'au prochain arbre de Noël de 2018, les décorations sur les tables seraient naturelles (des pignes de pin), et qu'un petit dépliant serait créé et distribué aux participants sur le thème du développement durable (« Notre Noël Ecolo »).